



30 années d'expérience auprès d'équipes de garçons financées par l'ITF grâce au fonds de développement du grand chelem

Ivan Molina

RÉSUMÉ

Après trente années passées à voyager avec des équipes de l'ITF, j'avais envie de faire un compte rendu de cette expérience et de vous parler des tournées que j'ai effectuées, des joueurs que j'ai côtoyés, des résultats obtenus sur les circuits juniors et professionnel, ainsi que des pays qui ont été représentés tout au long de ces années dans les différentes équipes de garçons que j'ai encadrées.

Mots clés: ITF, FDGC, juniors, équipes

Article reçu: 12 Juin 2017

Article accepté: 25 Août 2017

Auteur correspondant: Ivan Molina.

Email: imolina@aol.com

INTRODUCTION

Circuit européen

C'est en 1987 que l'ITF, sous l'impulsion de Doug MacCurdy, directeur du développement, et avec le soutien des tournois du Grand Chelem, décida de créer un programme dont la mission serait d'aider les jeunes joueurs dans les régions les moins développées à accéder au circuit international en leur permettant de participer aux tournois juniors les plus prestigieux à travers le monde.

La première équipe financée par l'ITF au moyen du Fonds de développement du Grand Chelem (ci-après FDGC) à avoir participé à des compétitions en Europe était composée de 20 joueurs, soit 10 garçons et 10 filles représentant dix pays d'Amérique du Sud. Nous étions deux entraîneurs et un directeur de tournée chargés de toute l'équipe.

Jusqu'en 1994, l'équipe était composée uniquement de joueurs sud-américains et d'un joueur mexicain. Puis, en 1995, Dave Miley, nouvellement nommé au poste de directeur du développement, prit la décision de mettre sur pied une équipe internationale de joueurs issus de tous les continents dans le but de donner à des jeunes du monde entier la possibilité de participer au programme. Par ailleurs, il ajouta de nouvelles équipes. Le programme continue sur ce modèle aujourd'hui.

Au cours des trente dernières années, un total de 221 joueurs représentant 62 pays différents ont participé au programme.

Autres équipes.

Outre le circuit européen, au fil des ans, d'autres circuits ont été mis en place par le département du développement de l'ITF avec le soutien du FDGC afin de permettre aux joueurs d'acquérir plus d'expérience et de participer à plus de compétitions.

- Circuit en Floride : Créé en 1999, ce circuit a existé jusqu'en 2002. L'objectif était de permettre à de jeunes joueurs de disputer des tournois tels que le Eddie Herr et l'Orange Bowl. Après une interruption, le circuit a eu lieu pour une dernière fois en 2010. Un total de 14 joueurs représentant 13 pays différents avaient l'occasion de participer à ce circuit.
- Circuit aux États-Unis et au Canada : Créé en 1999, ce circuit est toujours inscrit au calendrier ; pendant les années où j'ai eu un rôle d'entraîneur au sein de l'équipe, 81 joueurs issus de 42 pays au total ont eu la chance de prendre part à ce circuit. De 2013 à 2015, j'étais absent de l'équipe et d'autres entraîneurs ont pris la relève. En 2016, j'ai réintégré l'équipe de ce circuit. Des joueurs de 7 nouveaux pays, non représentés dans d'autres équipes, étaient présents.
- Circuit au Mexique et en Floride : Depuis 2012, année de sa création, ce circuit offre la possibilité à 12 garçons de 12 pays différents de disputer des compétitions.



QUELQUES CHIFFRES SUR LES MEILLEURS RÉSULTATS OBTENUS CHEZ LES GARÇONS

Titres du Grand Chelem ou places de finaliste en simple

1993 : place de finaliste à Wimbledon obtenue par le Vénézuélien Jimmy Szymanski

1999 : titre à l'US Open remporté par le Finlandais Jarkko Nieminen

2001 : titre à l'Open d'Australie remporté par Janko Tipsarevic, représentant alors la Yougoslavie

2003 : titre à Wimbledon remporté par le Roumain Florin Mergea

2003 : titre à l'Open d'Australie remporté par le Chypriote Marcos Baghdatis

2005 : titre à l'US Open remporté par le Bahaméen Ryan Sweeting

2007 : titre remporté à Roland Garros par le Biélorusse Uladzimir Ignatik, également finaliste à Wimbledon la même année

2007 : titre à l'US Open remporté par le Lituanien Ricardas Berankis

TITRES DU GRAND CHELEM EN DOUBLE

1994 : titre à l'US Open remporté par l'Équatorien Nicolas Lapentti

1994 : titre à Roland Garros remporté par la paire composée de Gustavo Kuerten et Nicolas Lapentti

1997 : titre à Roland Garros remporté par la paire composée de José de Armas et Luis Horna

1997 : titre à Wimbledon remporté par la paire composée de Luis Horna et Nicolas Massu

1997 : titre à l'US Open remporté par Nicolas Massu

1998 : titre à Roland Garros remporté par le Vénézuélien José de Armas

2002 et 2003 : titre à Wimbledon remporté par la paire composée de Florin Mergea et Horia Tecau

2005 : titre à l'Open d'Australie remporté par le Sud-coréen Kim Sun-yong

2008 : titre à Roland Garros remporté par la paire composée du Finlandais Henri Kontinen et de l'Indonésien Christopher Rungkat

2008 : titre à l'Open d'Australie et à Wimbledon remporté par Hsieh Cheng-peng du Taipei chinois

2009 : titre à l'Open d'Australie remporté par la paire composée de Francis Alcantara des Philippines et de Hsieh Cheng-peng du Taipei chinois

2009 : titre à l'US Open remporté par Hsieh Cheng-peng

2010 : titre à Roland Garros et à l'US Open remporté par la paire composée du Péruvien Duilio Beretta et de l'Équatorien Roberto Quiroz

2017 : titre à l'Open d'Australie, à Wimbledon et à l'US Open remporté par Hsu Yu-hsiou du Taipei chinois

Autres titres dans les tournois de catégories A et 1

Durant les différentes années où les garçons ont disputé les tournois du circuit européen, qui débutait généralement à Santa Croce pour se terminer à Wimbledon, un membre de l'équipe a remporté le titre en simple dans chacun d'eux.

Nombre total de garçons dans les différentes équipes

Au total, 326 garçons ont pris part à l'ensemble des programmes dans lesquels j'ai joué un rôle ; certains d'entre eux ont été sélectionnés dans les équipes des différents circuits au cours de la même année et certains ont également pu jouer pendant deux années ou plus.

Le nombre total de pays ayant eu la possibilité de permettre à leurs joueurs d'accéder aux différents circuits s'élève à 65.

MEILLEURS RÉSULTATS SUR LE CIRCUIT PROFESSIONNEL D'ANCIENS JUNIORS AYANT BÉNÉFICIÉ DE L'AIDE DE L'ITF GRÂCE AU FDGC

- Joueurs ayant atteint le top 10 en simple chez les professionnels : Gustavo Kuerten, Mariano Puerta, Paradorn Srichapan, Marcos Baghdatis, Nicolas Massu, Nicolas Lapentti, Janko Tipsarevic.

- Top 20 : Hernan Gummy, Viktor Troicki, Jarkko Nieminen

- Top 50 : Fernando Meligeni, Luis Horna, Thomaz Bellucci, Ricardas Berankis, Lu Yen-hsun, Chung Hyeon.

- Top 100 : Mauricio Hadad, Jimy Szymanski, Luis Herrera, Ramon Delgado, Alejandro Hernandez, Jimmy Wang, Ryan Sweeting, Gastao Elias, Alejandro Gonzalez, Damir Dzumhur, Radu Albot, Ricardo Mello.

TITRES ET PLACES DE FINALISTE DANS LES TOURNOIS DU GRAND CHELEM CHEZ LES PROFESSIONNELS

En simple

Gustavo Kuerten a remporté le tournoi de Roland Garros à trois reprises : en 1997, 2000 et 2001. Il a par ailleurs atteint la première place du classement ATP en 2000.

Finaliste à Roland Garros en 2005, l'Argentin Mariano Puerta a atteint la 9e place du classement ATP la même année.



En double

Wimbledon

En 2010, 2011 et 2012, Horia Tecau a été finaliste.

En 2013, Marcelo Melo a atteint la finale.

En 2015, l'équipe composée de Jean-Julien Rojer et de Horia Tecau a décroché le titre.

En 2017, Marcelo Melo a remporté le titre.

Open d'Australie

En 2014, Raven Klaasen a atteint la finale.

En 2016, Bruno Soares a remporté le titre.

En 2017, Henri Kontinen a remporté le titre.

Roland Garros

En 2008, Luis Horna a remporté le titre.

En 2015, Marcelo Melo a remporté le titre.

US Open

En 2010, Aisam-ul-Haq Qureshi a été finaliste.

En 2013, Bruno Soares a été finaliste.

En 2016, Bruno Soares a remporté le titre.

En 2017, l'équipe composée de Jean-Julien Rojer et de Horia Tecau a décroché le titre.

ANCIENS JOUEURS DU PROGRAMME AYANT PRIS PART AUX ÉPREUVES DU GRAND CHELEM CHEZ LES PROFESSIONNELS EN 2017

- Open d'Australie : En 2017, un total de neuf joueurs ayant été membres des équipes de jeunes de l'ITF ont participé au tableau principal de l'épreuve de simple. En double, quatorze joueurs étaient qualifiés pour le tableau principal de l'épreuve.

- Roland Garros : Neuf joueurs, anciens membres des équipes de jeunes de l'ITF, étaient présents dans le tableau principal de l'épreuve de simple à Roland Garros cette année ; tous figuraient dans le top 100 du classement ATP. En double, quinze joueurs avaient fait partie des équipes de l'ITF.

- Wimbledon : Au total, neuf joueurs ayant reçu par le passé l'aide de l'ITF grâce au FDGC, tous membres du top 100, ont disputé l'épreuve de simple de ce prestigieux tournoi du Grand Chelem. En double, quatorze joueurs ont intégré le tableau principal.

- US Open : Au total, neuf joueurs étaient présents dans le tableau principal de l'épreuve de simple et quatorze dans celui de l'épreuve de double. Tous avaient été membres des équipes de l'ITF financées par le FDGC.

JOUEURS PROFESSIONNELS CLASSÉS ACTUELLEMENT PARMIS LES MEILLEURS EN DOUBLE

Tous les joueurs ci-dessous sont d'anciens membres des équipes de l'ITF qui font désormais partie des plus grands spécialistes du double : Melo, Kontinen, Soares, Tecau, Mergea, Qureshi, Rojer, Klaasen, Julio Peralta, Hans Podlipnik. En 2016, le Brésilien Bruno Soares a même reçu le prix de champion mondial en double, décerné par l'ITF.

TREMPIN VERS L'UNIVERSITÉ

Parmi les nombreux avantages que procure le fait d'être membre d'une équipe financée par l'ITF grâce au FDGC, citons la possibilité pour les joueurs de poursuivre leurs études gratuitement et d'obtenir un diplôme, ou encore de tenter leur chance sur le circuit professionnel après l'université, comme nous avons pu l'observer souvent par le passé.

Nombreux sont les anciens membres des équipes de l'ITF à avoir tiré parti de cette possibilité.

REMERCIEMENTS

En tout premier lieu, je remercie Doug MacCurdy, directeur du développement du tennis à l'époque, d'avoir eu l'idée de constituer la première équipe et de m'avoir confié un rôle au sein de celle-ci.

Je tiens également à remercier l'ITF de m'avoir offert la possibilité de faire partie de ce programme, ainsi que pour la confiance qu'elle m'a accordée. J'adresse mes meilleurs vœux de réussite aux prochaines équipes.

Mes remerciements s'adressent également au Comité du Fonds de développement du Grand Chelem : grâce à l'aide attribuée en faveur du programme, de nombreux joueurs ont la possibilité de concrétiser leurs rêves.

Enfin, mes remerciements ne seraient pas complets sans une pensée particulière pour les entraîneurs qui ont partagé cette belle aventure à mes côtés.

J'espère sincèrement avoir pu aider tous les joueurs qui ont fait partie de ces équipes extraordinaires à atteindre leur plein potentiel dans le tennis, mais aussi dans leur vie au quotidien.

SÉLECTION DE CONTENU DU SITE ITF TENNIS COACH (CLIQUEZ)



Droits d'auteur (c) 2017 Ivan Molina



Ce texte est protégé par une licence [Creative Commons 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)

Vous êtes autorisé à Partager – copier, distribuer et communiquer le matériel par tous moyens et sous tous formats – et Adapter le document – remixer, transformer et créer à partir du matériel pour toute utilisation, y compris commerciale, tant qu'il remplit la condition de:

Attribution: Vous devez créditer l'Œuvre, intégrer un lien vers la licence et indiquer si des modifications ont été effectuées à l'Œuvre. Vous devez indiquer ces informations par tous les moyens raisonnables, sans toutefois suggérer que l'Offrant vous soutient ou soutient la façon dont vous avez utilisé son Œuvre.

[Résumé de la licence](#) - [Texte intégral de la licence](#)